

BARDONNEX INFORMATION



Bureau ferrari

L'actualité communale

Billet de la présidente P.2

L'école, un lieu, une histoire, un futur P.4

Les chemins de traverse P.6

Billet de la Présidente

Chers communiens,

Le 22 mars dernier s'est tenue l'Assemblée Générale du Centre et Entente de Bardonnex. Le bureau a été reconduit avec quelques modifications de postes. A la présidence, la soussignée, à la vice-présidence, Théo Cancela, au secrétariat, Nathalie Potet, à la trésorerie, Maé Jallissier ; Sylviane Schrag et Bernard Boymond sont membres du comité.

Après l'assemblée, la soirée s'est poursuivie par un apéritif et un repas concocté par Roger, Pascal et André. Béatrice Guex-Crosier, maire et Luc Lavarini, adjoint, ont ensuite mis l'accent sur les enjeux et les préoccupations de la vie communale. Dans ce premier journal 2024-2025, dernière année pré-électorale avant les prochaines élections municipales des 23 mars et 13 avril 2025, vous aurez l'occasion de prendre connaissance d'un premier bilan concernant

les projets que notre groupe a menés pendant la législation 2020-2025. Vous pourrez découvrir que la plupart de nos engagements pris en 2020 ont été réalisés.

Vous découvrirez également notre agenda avec les événements à venir en espérant vous y rencontrer pour des échanges conviviaux.

N'oubliez pas que nous sommes toutes et tous à votre disposition pour vous rencontrer si vous le souhaitez !

Je vous souhaite une bonne lecture de ce « Bardonnex Information » et vous donne rendez-vous pour une prochaine rencontre le 25 mai dès 11h30 à la fontaine de Bardonnex !

**Véronique Crettenand, Présidente du groupe
« Le Centre et Entente de Bardonnex »**

Agenda Le Centre Entente Bardonnex

Après 4 ans de législature, le moment est venu de vous présenter un bilan de la législature. Le Centre lors de la campagne de 2020 était très fier de dire ce qu'il allait faire mais aujourd'hui, nous sommes encore plus fiers de vous démontrer qu'il a fait ce qu'il a dit ! Ainsi, vous pourrez en juger par vous-même, mais les promesses électorales ne sont pas restées vaines !

Entraide citoyenne

Tout d'abord, nous sommes particulièrement heureux de la création de la plateforme solidarité qui est née à l'issue de la crise du Covid-19. Cette plateforme met en contact des bénévoles et des seniors ayant besoin ponctuellement ou régulièrement d'aide pour leurs déplacements chez le médecin, pour changer une ampoule ou plus simplement mais tellement important pour garder un lien social.

Aujourd'hui, ce sont 8 personnes qui donnent de leur temps pour les autres. Ils ont accompli durant la dernière année pas moins de 80 missions. C'est extraordinaire et nous tenons, ici à les remercier chaleureusement et à leur exprimer toute notre gratitude pour leur générosité. MERCI !

Petite enfance - Structures d'accueil

Avec les crèches de Troinex et la Cigogne à Veyrier, la commune propose désormais 19 places. Par ailleurs, avec Carouge, nous continuons à offrir des places en accueil familial de jour.

Quel bonheur de voir se concrétiser ces divers partenariats qui permettent d'avoir des solutions dans des structures d'accueil pour nos chères têtes blondes ! Nous veillerons ad minima de maintenir cette offre, voire, si cela est possible, de

l'augmenter. En effet, avec l'arrivée de futures familles, il est important de pouvoir répondre aux demandes qui ne vont pas manquer de surgir.

Sortie des jeunes et Promotions citoyennes

Comme promis, pour maintenir le lien avec nos jeunes et surtout entre les jeunes afin qu'ils éprouvent toujours du plaisir à se retrouver, nous continuons à organiser des sorties annuelles. Ces moments sont pour eux, l'occasion de se revoir et de se rappeler toute leur jeunesse... même s'ils ne sont pas bien vieux, ils ont déjà pleins de souvenirs ! Et, pour marquer le passage à l'âge dit adulte, la commune les convie à une rencontre. Cette année, nous avons partagé avec eux, la réalisation du bulletin météo suivi d'une visite de la Tour de la TSR. Le soleil a brillé lors de cette belle soirée qui reste un moment incontournable, pour nous élus, d'avoir ces moments privilégiés avec les jeunes de notre commune et de pouvoir les écouter sur leurs besoins.

Soutien culturel

Même si le budget n'est pas très élevé, nous pouvons soutenir des associations communales qui font vivre aux habitantes et habitants de la commune des week-ends musicaux, culturels et associatifs. Cette richesse culturelle qui nous permet de découvrir de nouveaux horizons élargi notre vision et notre tolérance à l'autre. Il faut conserver cette ouverture d'esprit et la développer autant que faire se peut.

**Béatrice Guex-Crosier, Véronique Crettenand,
Sylviane Schrag**

Adaptation de l'aide sociale en Suisse – Le Centre l'a fait !

Chaque année, notre belle commune versait 1% de son budget annuel pour l'aide au développement et un montant arbitraire pour l'aide sociale en Suisse.

Constatant, après le passage de la Covid-19 que la population de notre pays, et plus particulièrement de notre Canton était également en souffrance, le groupe du Centre était heureux de proposer un rééquilibrage de ces aides. Cela n'a pas été tout simple, car la proposition a été combattue par un groupe politique, dit de gauche !

Mais grâce au Centre désormais l'aide sociale en Suisse est équivalente à l'aide au développement et chacune représente au minimum 0,7% du budget communal annuel, tel que préconisé par l'ONU !

Quelle fierté de pouvoir aider tant en Suisse qu'à l'étranger et cela sans avoir péjorer le budget de la commune !

Béatrice Guex-Crosier, Véronique Crettenand, Sylviane Schrag



Le Centre... Pas que des mots

Programme 2020 -2025



Vous avez des questions sur la solidarité communale ?

Le PDC & Entente se préoccupe de cette question et s'engage pour

- Augmenter les places de crèches en maîtrisant les coûts grâce aux partenariats avec les communes voisines
- La création d'une plateforme de bénévoles pour offrir une entraide citoyenne et lutter contre l'isolement des seniors
- L'intégration de nos jeunes adultes dans la vie citoyenne en maintenant un lien par le biais de la sortie annuelle et en célébrant leur majorité
- Le maintien d'un accompagnement socio-professionnel pour les jeunes en rupture
- Un nouveau mode de logement avec la création d'un immeuble avec encadrement pour personnes âgées (IEPA)

La vague verte arrive ? Nous n'avons pas attendu pour traiter la problématique et continuerons à proposer des mesures concrètes en

- Soutenant et menant des actions visant à améliorer le tri et diminuer les déchets incinérables
- Limitant la pollution lumineuse comme demandé dans notre motion du 10 septembre 2019
- Pérennisant la journée intergénérationnelle de ramassage des déchets sur notre commune dont la 1^{ère} édition a eu lieu le 14 septembre 2019
- Optimisant les installations techniques des bâtiments communaux actuels et futurs afin d'en limiter la dépense énergétique

Nous attendons depuis 1995 !

Comment ne pas parler d'une nouvelle école dans un programme et de la réhabilitation du Site de Compesières pour ces cinq prochaines années ?

- Parce que l'éducation de nos enfants est essentielle, nous confirmons notre-détermination à construire la nouvelle école tout en intégrant les principes du développement durable

Le trafic de transit vous pèse ?

Vous n'êtes pas seul et le PDC & Entente souhaite

- Faire valoir les intérêts de notre commune auprès du Canton en vue de réduire le trafic de transit et d'améliorer la sécurité routière
- Trouver des solutions pour des déplacements respectueux des habitants et de l'environnement en concertation avec les communes voisines de Genève-Sud
- Revendiquer la réalisation d'une bande cyclable sur la route d'Annecy auprès du Canton
- Trouver des solutions pour raccorder nos villages par des transports en commun

Vous aimez vous divertir ou faire du sport ? Nous aussi !

Voici ce que nous allons faire

- Continuer à soutenir la vie associative locale et les événements culturels
- Réaliser un terrain de football synthétique éclairé
- Encourager la création artistique des communiens en mettant à disposition des locaux pour les artistes et en favorisant l'exposition d'œuvre d'art

Nous avons des petites et moyennes entreprises sur la commune, elles sont importantes pour l'activité économique, le PDC & Entente veut

- Favoriser la création d'emploi par l'aménagement du secteur autour de l'autoroute en zone de développement
- Encourager l'entrepreneuriat en offrant un environnement de qualité.

Et même si cela est une évidence, nous nous engageons à

- Maintenir la qualité de vie de nos habitants et le caractère rural de notre belle commune
- Préserver un budget équilibré et des dépenses raisonnables en répondant aux besoins des communiens
- Favoriser la sécurité publique en collaborant avec tous les partenaires; gendarmerie, douane, police municipale et sociétés privées de surveillance
- Embellir la commune grâce au fond de décoration

Le groupe qui réfléchit et qui agit

Point de vue

L'école : un lieu, une histoire et un futur...

Après le concours d'idées présenté le 2 septembre 2020, de larges débats ont été menés sur sa démolition, sa localisation mais également sur le problème du stationnement et de l'accès. Il est certain que la démolition du centre communal n'a pas été une décision facile de par notre attachement historique et de nos nombreux souvenirs partagés dans cette salle des fêtes.

Toutefois la réalisation d'un nouvel établissement scolaire, regroupant 14 classes, un dojo, un restaurant scolaire adapté aux nouveaux besoins et un centre sportif faisant également office de lieu de rassemblement pour nos communiens, nécessitait pour de nombreuses raisons une démolition complète. Le maintien et la remise aux normes de l'ancien bâtiment n'étaient pas possible. En effet, l'implantation d'une telle structure sur la parcelle ainsi que les contraintes liées à la construction ne permettaient malheureusement pas de garder les bâtiments existants.

Concernant le stationnement, la question a bien évidemment été étudiée avec la réalisation d'un parking souterrain, mais pour des raisons financières évidentes, elle a été écartée, optant pour la création de chemins piétonniers au travers du verger donnant accès aux parkings existants ainsi qu'à un espace de « dépose rapide ».

Notre parti a toujours eu la volonté de conserver une école au centre de notre commune afin de faciliter les déplacements des écoliers et évitant ainsi un ramassage scolaire, obligatoire le cas échéant et qui aurait créé des surcoûts

importants. C'est donc grâce à la mise sur pied d'un pool d'entreprises permettant l'élaboration d'un projet d'étude, et l'analyse minutieuse des appels d'offres selon les critères imposés par les AIMP que le conseil municipal s'est prononcé en date du 20 juin 2023 sur un crédit d'engagement de 27'100'000.- en faveur de la construction (hors subventions cantonales d'environ 7'000'000.-). L'étude a permis l'optimisation énergétique du projet avec l'élaboration d'un chauffage à distance (CAD) pour la commanderie, qui a également été accepté pour un montant de 1'500'000.-.

Ce projet abouti qui nous tient à cœur est maintenant au stade de la réalisation. Nous travaillons de concert avec le bureau d'architectes Ferrari qui, à l'écoute de nos demandes, gère le chantier d'une façon irréprochable. Nous en profitons pour les remercier pour la qualité de leur travail et leur disponibilité. Le terrassement ayant été achevé fin février, le gros œuvre va pouvoir entrer dans le vif du sujet et permettre la réception de la future structure bois.

Nous n'avons pour autant pas abandonné les autres projets, tels que la réhabilitation de la Ferme Garin, l'optimisation énergétique des vestiaires de football ou l'attribution des subventions sportives. Soyez certains que nous mettons tout en œuvre afin de répondre au mieux aux besoins de nos communiens en gardant à l'esprit une gestion saine des finances communales.

Luc Lavarini, Marc Boymond, Benoit Gaud, Sylviane Schrag



Oeil de Lynx - Le Lynx

...qui était un peu notre propriété, notre ami à qui l'on faisait dire tout et son contraire, s'ennuie à la Mairie ! Il ne rencontre que des communiens sérieux et plus d'enfants ! Pourtant il aimait les surveiller depuis son piédestal ! Il se réjouit d'ores et déjà de pouvoir retrouver sa place dans un grand préau plein d'écoliers !



Oeil de Lynx

...rappelle aux Charrotis que les apéros du village, autour de la fontaine reprennent une fois par mois : 3 mai-7 juin-5 juillet-2 août-6 septembre -4 octobre. Il vous attend pour passer un bon moment en votre compagnie !





Les jeunes de Bardonnex à l'entraînement

Une mobilisation populaire à la hauteur des besoins.

8 février 2022, près d'une centaine de communier, joueurs, supporters, bénévoles et proches du Compesières FC se rassemblèrent à la salle communale pour assister au conseil municipal de février avec dans la mire, la délibération concernant la réalisation du terrain de football synthétique. Le débat fût long, tendu, avec des avis bien partagés. Il semble évident, ce jour là, que le large public partisan a joué son rôle sur le résultat du vote, qui fût très serré.

Qu'en est-il maintenant ? Voilà deux ans bientôt, que le terrain synthétique a été inauguré et qu'il est exploité par le club. Vu de l'extérieur, il semble être passablement utilisé, effectivement soir après soir, les lumières sont allumées et plusieurs équipes s'entraînent dessus. Nous sommes allé demander aux responsables du club de nous faire part des avantages remarquables depuis la construction de cette nouvelle installation, voilà leur constat :

- La disponibilité en tout temps du terrain, grâce à sa surface et son éclairage, a permis au plus de 400 membres, de s'entraîner régulièrement, sans être limités par les conditions météorologiques. En effet, avant 2022, de nombreux entraînements et matchs devaient être annulés lors d'intempéries, mettant le club en porte à faux quant à son devoir de mise à disposition d'installations décentes pour la pratique de son sport.

- Plus besoin de réserver des créneaux horaires tardifs sur des terrains avoisinant, comme cela a été fait par le passé à Perly, Plan-les-Ouates et même au Grand-Saconnex.
- La planification des entraînements et des matchs au sein du club a été grandement facilitée, avec un calendrier parfaitement respecté.

- La surface parfaitement plane a contribué à réduire le nombre de blessure.
- La constance de la surface a favorisé un jeu plus fluide et technique, permettant aux joueurs de se concentrer sur le jeu et non sur les irrégularités du terrain.
- Avec cette installation de qualité, le club est plus compétitif face aux autres clubs dotés de belles installations et renforce ainsi son attractivité auprès des nouveaux membres, juniors comme adultes.
- Le meilleur état du terrain A, en herbe, qui est d'avantage préservé, grâce au synthétique.

La mobilisation populaire était importante, en ce soir de février 2022 et elle était clairement à la hauteur des besoins attendus par la transformation de nos installations sportives. Notre groupe est content d'avoir pu subvenir à cette forte demande, en portant ce projet de manière unanime auprès du conseil municipal.

Benoit Gaud



Oeil de Lynx

...est très fier de pouvoir féliciter le Professeur Paco Prada devenu récemment le nouveau médecin-chef du service de psychiatrie de liaison et d'intervention de crise, associé au département de psychiatrie de la Faculté de Médecine de Genève.
En effet, Paco a grandi à Bardonnex où il vivait avec sa maman ; il fût élève à l'école de Compesières dans les années 80 et junior au FC Compesières où il a appris à faire équipe, dit-il ! Félicitations Paco, Oeil de Lynx est très fier de toi !

Les chemins de traverse

En cette heure matinale, les premiers rayons de soleil apparaissent à l'horizon. Peu à peu, la campagne se dévoile et on peut ressentir la chaleur et les odeurs qui nous ont tellement manqués lors de cette longue pause hivernale. D'ailleurs, comment ne pas succomber à l'envie de faire partie de ce magnifique tableau, que seul quelques grands peintres ont su reproduire. La clameur des pierrots qui se chamaillent et les champs jaunes de « Brassica Napus » nous invitent à la balade.

Ni une ni deux, nous partons pour un tour d'observation sur les chemins de notre Commune, car pourquoi aller chercher si loin ce qui nous tend les bras. Près de chez nous, nous avons la chance de pouvoir être comblés par ce qui nous entoure, que ce soit la faune, la flore ou la vue. Le territoire regorge de chemins, de ruelles et de lieux-dits, tous issus d'une histoire ou d'une anecdote et pour celles et ceux qui s'y intéressent, je ne peux que les diriger vers le site de la « Mémoire de Bardonnex ».

Comme de coutume, je débute ma flânerie au croisement des chemins Plein vent et de la Fauconnerie car c'est un endroit qui appelle au repos. La vision sur le Genevois est

grandiose et on profite d'une vue très dégagée. Autour de nous, les champs de Colza sont en floraison, l'hiver ayant cédé sa place au printemps. En quelques jours, une nouvelle vie commence. Un mur en pierres sèches offre les premiers bains de soleil à des lézards encore quelque peu endormis, les mulots les plus audacieux parcourent les prés sous l'œil aguerri des chouettes Chevêches.

Arrivés au chemin de la Vironde, nous surprenons un pic vert affairé à trouver des petits insectes dans un verger. C'est un tourbillon d'essences de fleurs, de mousses et d'écorces qui nous enveloppe à chaque instant.

Encore quelques centaines de mètres et c'est déjà la fin de notre échappée avec l'arrivée à la place des Aviateurs où nous attend une petite douceur, un café et un peu de repos avant la remontée en direction du château.

Par ces quelques mots, je tiens à remercier Monsieur Charles Steiger, passionné, qui jouit d'une très grande connaissance des routes et chemins de notre Commune.

Oscar Sieve



Oeil de Lynx

...a découvert sur le site de la commune de Bardonnex, dans la rubrique Actualités, le dessin de la « Nouvelle Ecole » qui, si vous êtes curieux, vous permettra de voir des photos et quelques courtes vidéos sur l'avancement des travaux ! A voir !



Oeil de Lynx

...remercie la Mairie, qui, année après année, imprime environ 500 feuillets à l'attention des pèlerins de Compostelle. Ces feuillets sont à disposition à l'église et au chemin de la Checande dans la « boîte » créée à leur intention !



Oeil de Lynx

tient à féliciter Benoît Gaud et son équipe pour le plein succès obtenu par la patinoire et sa yourte qui ont fait le bonheur des petits et des grands pendant 2 mois. Merci Benoît pour ton opiniâtreté !



Oeil de Lynx

se demande si, à Compesières, le droit de vote à 16 ans est une préoccupation majeure pour les jeunes. En effet, invités par la commune pour « fêter » leur passage à la vie civique, seuls 6 jeunes sur 20, futurs électeurs de 18 ans, ont répondu présents!

La rédaction à votre écoute

Reprendre la rédaction d'un journal historique où tant de personnalités se sont croisées est un pari un peu fou !

J'ai eu à cœur de tout faire pour conserver l'esprit de ce journal. Aujourd'hui je vous présente ma première édition, entouré de ma nouvelle équipe constituée de Marie-Thérèse, Pierrette et Oscar. Je tiens également à remercier

l'Exécutif et les conseillers municipaux qui se sont pliés à un exercice jamais évident qui consiste à écrire un article.

Chacun de nous est perfectible et c'est avec plaisir que je serai à l'écoute de vos commentaires et suggestions.

Sylviane Schrag

Repose en paix

Le 31 août dernier, **Chantal Wiaux-Zamar** laissait les siens dans la tristesse. Domiciliée à la route d'Annecy avec son mari Jean-Pol, elle était la maman de Christophe, ophtalmologue à Morges.

Robert Argo dit Robi nous a quitté le 14 novembre 2023. Domicilié à Saconnex-d'Arve, il était bien connu sur notre commune par son entreprise de peinture qu'il avait reprise de son père. Il avait fait toute sa carrière de footballeur au FC Compesières et fût le plus jeune joueur qui, à l'âge de 16 ans eut le droit de faire un match avec la 1^{ère} équipe constituée des cadors de l'époque tels que Marendaz, Casey, Bochud, etc... !!!

Le 6 décembre 2023 **Agnès Donnier Boss (Preti)** a rejoint les étoiles. Agnès était la maman de Marine, Geneviève, Véronique et Pierre-Antoine. Elle aimait beaucoup l'art et surtout la musique ; elle a même dirigé la chorale de Compesières. Elle avait habité avec sa famille dans l'école de Compesières où sa fille Marine y habite encore aujourd'hui.

Micheline Aubry âgée de 96 ans est décédée le 29 décembre dernier. Elle habitait à la Croix-de-Rozon et était membre de l'Association des Seniors de Bardonnex.

Le 4 janvier 2024, **Conrad Charles Clément** quittait les siens. Il était l'époux de Marie-Louise, le frère et beau frère de Pascal et Maryse Menu de Bardonnex, Il avait été gendarme et s'est fait connaître sur les terrains de foot comme arbitre, qui avec un air de « faux-gentil était plutôt autoritaire !

Marcelle et Charles Dalmas nous ont quittés à quelques jours d'intervalle les 11 et 17 janvier. Domiciliés à La Croix-de-Rozon, ils ont tenu pendant de longues années l'épicerie du carrefour avec compétence et dans la bonne humeur. Charles, chauffeur de car à ses heures, a promené plusieurs sociétés de la commune.

Le 29 janvier 2024 **Marie-Charlotte Sapey** est partie rejoindre son fils ; elle était la maman de Natacha et la belle-soeur de Bernard et Pierrette Sapey, de Gérard Sapey, de Marie-Louise et Michel Gillet. Charlotte a vécu à Bardonnex avec son mari Michel.

..

Corinne Barbosa est décédée le 31 janvier 2024. Habitante de la Mûre, elle était l'amie de Jean-Bernard Cichocki.

Le 31 janvier 2024, dans sa 89ème année **Jean-Claude Durafour** quittait les siens. Il était l'époux d'Ariane et le

frère de Carlo. Très bon écuyer, propriétaire du Manège d'Evordes avec son frère, on pouvait le voir très souvent à cheval sur les chemins communaux, accompagné de nombreux élèves.

Anne-Marie Tombez Coutaz est décédée à 88 ans le 3 février dernier. Elle était la sœur de Jacqueline qui habite Charrot. Entourée de 2 frères et 3 sœurs, elle était née et avait vécu de nombreuses années dans la maison sise au carrefour de Compesières.

Le 28 février 2024, âgée de 77ans **Monique Tagand** était enlevée à l'affection des siens après une longue maladie. Sœur de Mado Tempestini, Monique habitait au chemin Babel dans la maison familiale. Elle aimait marcher mais ce qu'elle préférait, c'était d'aller tous les mercredis au club des Seniors de Bardonnex pour y retrouver une fine équipe afin de jouer au jass !

Rose-Marie Recchia a rejoint les étoiles le 17 mars 2024 dans sa 89ème année. Maman, de 3 enfants, Rose Marie et son mari ont pris soin pendant de longues années et avec compétence, de l'immeuble des Charbonnières.

Le 20 mars 2024, **Sonia Parisod** était enlevée à l'affection des siens. Elle était la maman de Francine, ancienne conseillère municipale DC et Entente, collaboratrice au parascolaire ainsi qu'à notre journal «Bardonnex Information». C'était aussi la belle-maman d'Alain Nicolet, ancien président des Musicales de Compesières.

Philippe Joye notre ancien conseiller d'État s'est éteint paisiblement le 26 mars dans sa 83ème année. Député PDC au Grand Conseil en 1985 pour quelques mois seulement, puis de 1988 à 1993 et Conseiller d'état de 1993 à 1997. Il retrouvera son siège de député de 2013 à 2014 après avoir été élu sur la liste du MCG. Chef controversé du département des travaux publics, celui que l'on appelait aussi Babar avait un rêve absolu : réaliser la traversée de la Rade par un grand pont suspendu, de préférence, reliant le Vengeron à Collonge-Bellerive... mais c'était sans compter sur le peuple qui l'a refusée ! On lui doit aussi la construction de l'UBS des Acacias, la transformation du bâtiment des Forces Motrices (BFM) en salle de spectacle et c'est grâce à lui que la bretelle PLO a pu être terminée. Merci Philippe pour tout ce que tu as fait pour Genève et pour notre parti !

A tous ceux qui furent dans la peine nous disons notre sympathie et notre amitié.

Pierrette Sapey.



EVENEMENTS A VENIR



Caucus - 20h30

Salle de la Laiterie de Compesières, Route de Cugny 85



Apéro du Centre à Bardonnex - dès 11h30

Fontaine du village de Bardonnex



Caucus des familles - dès 18h30

Lieu à définir



Apéro du Centre à La Croix-de-Rozon dès 11h30

Croix-de-Rozon, lieu exact à définir

 **Le Centre**
Entente Bardonnex

 **Le Centre**
Entente Bardonnex

RETROUVEZ-NOUS

SUR FACEBOOK, INSTAGRAM &
LINKEDIN



Soutenez notre Journal !

Merci d'envoyer vos dons à

IBAN CH19 8080 8007 9458 9192 0

Groupe DC Entente Bardonnex.

Réf Journal Bard Info

Nous vous en remercions chaleureusement